

Denuncian avistamiento de jabalíes en Rupanco y en Ensenada

Un denuncia nos llegó de parte de una lectora quien nos envió imágenes de un grupo de jabalíes pastando en el jardín de su casa en Rupanco durante esta semana, avistamientos que también se han producido en Ensenada hace algunas semanas, donde un jabalí cruzó corriendo la ruta que sube al volcán Osorno.

Consultamos con el veterinario Felipe Hernández, docente de la Facultad de Ciencias Veterinarias de la Universidad Austral de Chile, específicamente del Instituto de Medicina Preventiva Veterinaria, ecólogo de vida silvestre con dedicación particularmente a la ecología de enfermedades, con énfasis en especies invasoras, respecto de si esta especie es un peligro para las personas.

El Dr. Hernández declaró "definitivamente es una especie invasora, que puede ser eventualmente peligrosa para el ser humano. Pero típicamente si un jabalí ve una persona no necesariamente la va a atacar, ni mucho menos, salvo que se encuentre en una situación de mucha, digamos, premura, quizás

se siente amenazada. Pensemos en hembras que tengan cría o incluso en jabalíes machos de gran tamaño, que efectivamente pueden ser bastante peligrosos, son muy agresivos y son muy voraces, incluso pueden llegar a depredar sobre ganado doméstico de pequeño tamaño lo que se ha reportado en varios países, incluso en nuestro país también de manera anecdótica, pero típicamente, como en general la vida silvestre lo es, o las especies silvestres, mamíferos terrestres, no es que de primera si ven a una persona la van a atacar, ni mucho menos, sino que probablemente van a escapar, eso es importante decirlo. Es una especie que va a tratar de escaparse de todos los potenciales riesgos que ellos tengan, de un ser humano, por ejemplo".

"Entonces son especies con las cuales importa tener ciertos cuidados, pero tenemos que acostumbrarnos y entender que son especies que llegaron para quedarse. Cada vez se hace mucho más común el avistamiento de estas especies como el jabalí".

"Son especies que pueden tener



camadas de más de 10 crías, 12 o 15 crías, incluso en algunos casos, depende en qué situación ambiental nos podamos encontrar, tipo de ecosistema, descubrir el alimento, el refugio, etcétera, condiciones en las cuales ellos puedan estar desenvolviéndose. Son muy, muy prolíficos, pueden alimentarse de múltiples tipos de alimentos, vegetales, animales, raíces, semillas, etc. Son muy, muy destructivos y tienen un impacto económico que sigue siendo subestimado en nuestro país. Hay algunos estudios, pero nos faltan mucho más por conocer cuál es el real impacto económico que esta especie tiene, sobre todo en el sector agropecuario".

Hernández explicó que las jabalíes fueron introducidos en la década del 60 en la macro zona sur de nuestro país, en la zona de Pucón y Villarrica, con fines de cacería, con fines deportivos, recreacionales. El investigador también señaló que hay también múltiples introducciones naturales, donde los jabalíes, ciervos rojos, los mismos visones, se están moviendo de un lado hacia otro entre Chile y Argentina donde existen corredores biológicos importantes a nivel de la cordillera, sobre todo en el sur, donde en la cordillera, la altitud no es tan significativa como en la zona centro de nuestro país.

Desde SAG señalan que no han recibido denuncias por avistamiento

Desde el SAG Los Lagos informaron que no ha recibido denuncias por avistamiento de jabalí, en la zona de Ensenada o Rupanco.

"Es importante recalcar que el jabalí (*Sus scrofa*) corresponde a una especie exótica invasora, distribuida en la región de Los Lagos y de acuerdo con lo establecido en el artículo N° 6 de la Ley de Caza, esta especie se encuentra catalogada como perjudicial y dañina. Su caza está permitida durante todo el año, siempre que las personas cuenten con su permiso de caza mayor vigente y respeten lo indicado en la normativa, incluida la distancia mínima de mil metros respecto de viviendas. Esta especie genera impacto sobre la producción silvoagropecuaria, los ecosistemas y la sanidad animal".

El SAG no hace control de esta especie. Existen estudios que han descrito la presencia de jabalíes en el sector precordillera de la región de Los Lagos y en Parques Nacionales como Vicente Pérez Rosales, Puyehue y Parque Pumalín.

